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Esbozan propuestas para reforma fiscal 

En las últimas semanas se ha abierto la posibilidad de la negociación de una 

reforma fiscal en México. 

Según distintos organismos, los cambios tendrían que venir a nivel federal, estatal 

y municipal. 

A nivel federal, instituciones como el Fondo Monetario Internacional (FMI), BBVA o 

el Instituto Mexicano de Ejecutivos en Finanzas (IMEF) han propuesto la ampliación 

de la base gravable, es decir, el cobro a mayor número de personas, del Impuesto 

Sobre la Renta (ISR) ante una informalidad laboral superior al 56 por ciento. 

 

Además, se busca reducir el rango de ingresos a partir del cual se cobra la tarifa 

más alta de ISR de 35 por ciento. Actualmente, sólo a las personas físicas que 

ganan más de 21 mil pesos quincenales se les cobra la tasa del 30 por ciento y sólo 

a los que ganan más de 160 mil pesos quincenales, la tasa del 35 por ciento de ISR. 

 

 

 

Reformular el pacto fiscal daría margen para alinear presupuestos estatales con 

ODS: Yorio 

La reformulación del pacto fiscal abre una ventana de oportunidad para poder 

alinear los presupuestos estatales con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) 

de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), indicó Gabriel Yorio, 

subsecretario de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

Durante su participación en la Cátedra Iberoamericana, realizada por la Universidad 

de Santiago de Compostela, el subsecretario indicó que es el momento oportuno 

para hablar y buscar modificaciones al pacto fiscal, en donde se puede discutir la 

alineación a los ODS. 

Recordó que, la última gran reforma del pacto fiscal —que el año pasado tomó 

relevancia ante los reclamos de diversos gobernadores por recortes de los 

presupuestos estatales— se hizo en el 2017. 

 

 

https://www.reforma.com/esbozan-propuestas-para-reforma-fiscal/ar2168201?v=4
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Reformular-el-pacto-fiscal-daria-margen-para-alinear-presupuestos-estatales-con-ODS-Yorio-20210421-0161.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Reformular-el-pacto-fiscal-daria-margen-para-alinear-presupuestos-estatales-con-ODS-Yorio-20210421-0161.html
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SHCP inicia diálogo con gobiernos estatales por nuevo Pacto Fiscal 

Comenzó el diálogo formal entre la Secretaría de Hacienda y los gobiernos de los 

estados para reformular el llamado Pacto Fiscal, arreglo que data de 2017 y que 

rige la manera en cómo la Federación distribuye la recaudación de impuestos y 

cómo ese dinero se reintegra a los gobiernos locales. 

La primera reunión fue fructífera, reconoció el subsecretario de Hacienda, Gabriel 

Yorio, quien dijo que la discusión para reformular ese pacto es oportuna, pues la 

pandemia generó un impacto negativo en las economías locales por una contracción 

en sus ingresos. 

“El jueves pasado estuvimos ya en la primera reunión de trabajo con los secretarios 

de las finanzas estatales, y ahí fue donde ya empezamos a poner sobre la mesa tal 

vez cuáles son los lineamientos generales para la discusión, de los acuerdos a los 

que podemos llegar, qué estamos buscando”, indicó Gabriel Yorio, subsecretario de 

Hacienda. 

 

Hacienda y estados del país, revisan el pacto fiscal 

La Secretaría de Hacienda y las 32 entidades del país comenzaron a delinear los 

cambios que requiere el actual pacto fiscal, entre los cuales se busca que los 

estados alineen su política pública presupuestaria a los Objetivos de Desarrollo 

Sostenible (ODS) de la ONU, frente al cambio climático y los mayores niveles de 

pobreza que dejó la pandemia. 

El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, comentó que Arturo Herrera, titular de 

la dependencia, tuvo una reunión con los secretarios de Finanzas estatales, la 

semana pasada, para empezar los trabajos de análisis del federalismo fiscal, a 

través del cual se distribuyen los recursos a las administraciones locales. 

Agregó que algunos estados solicitaron una revisión al esquema fiscal vigente, 

debido a la reducción de ingresos que registraron. “Creo que es el momento 

oportuno (para hacerlo), porque la última gran reforma se hizo en 2017”, señaló al 

participar en la cátedra Iberoamericana que organizó la Universidad de Santiago 

Compostela. 

 

 

 

https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/shcp-inicia-dialogo-con-gobiernos-estatales-por-nuevo-pacto-fiscal/
https://noticieros.televisa.com/tag/secretaria-de-hacienda-y-credito-publico-shcp/
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/4/22/hacienda-estados-del-pais-revisan-el-pacto-fiscal-287194.html
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Propone Samuel García, nuevo pacto fiscal para Nuevo León 

Nuevo León (NL) ya no puede mantenerse en el convenio fiscal tal cual como está, 

por lo que debe de renovarlo a fin de lograr obtener más dinero federal ante los 

insuficientes recursos estatales y la abultada deuda, consideró Samuel García 

Sepúlveda, candidato de Movimiento Ciudadano (MC) a la gubernatura. 

Aseguró que la deuda estatal asciende a 87 mil millones de pesos y mantiene tasas 

muy altas, con pagos de nueve mil millones de pesos al año que corresponden, en 

partes iguales, a capital e intereses. 

A esto, señaló, se deben agregar los nueve mil millones de pesos de déficit, por 

la falta de inversión pública federal y lo que el Estado ha tenido que invertir, además 

de que el número de pensionados aumenta, al igual que los gastos para atender la 

pandemia actual. 

 

Samuel García sí propuso sacar a Nuevo León del Pacto Fiscal: Ildefonso Guajardo 

Luego de que Samuel García lo criticara por presuntamente mal interpretar su 

propuesta del convenio fiscal, el ex secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, 

respondió al candidato a la gubernatura de Movimiento Ciudadano y aseguró que sí 

dijo que sacaría a Nuevo León del Pacto Fiscal si no se logra una renegociación del 

mismo, y así lo establece, sostuvo, en la página 91 de su libro "Nuevo León, Frente 

a la Pandemia". 

En ese sentido, el también coordinador de los Consejos Consultivos de la campaña 

de Adrián de la Garza comentó, en entrevista con Josué Becerra para el Telediario 

Matutino, que los demás contrincantes no están faltando a la verdad y sólo están 

criticando la propuesta del candidato emecista de amenazar con salirse del Pacto 

Fiscal. 

"Pero no nos enredemos, veamos el propio libro que le hicieron a Samuel en el de 

'Nuevo León, Frente a la Pandemia', y en su página 91 él dice ¡Nuevo León recibe 

muy poco de lo que da! Lo cual es cierto, y además no es el único preocupado, hay 

un grupo de gobernadores que están preocupados por eso y están tratando de 

negociar con el Gobierno Federal condiciones más justas para nuestros estados. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/monterrey/2021/04/22/propone-samuel-garcia-nuevo-pacto-fiscal-para-nuevo-leon/
https://www.milenio.com/politica/elecciones-2021/samuel-garcia-propuso-sacar-nuevoleon-pacto-fiscal-ildefonso-guajardo
https://www.milenio.com/politica/quien-es-samuel-garcia
https://www.milenio.com/politica/samuel-garcia-presenta-libro-propuestas-mejorar-leon
https://www.milenio.com/politica/samuel-garcia-presenta-libro-propuestas-mejorar-leon
https://www.milenio.com/politica/elecciones-2021/reta-samuel-garcia-adrian-garza-debatir-pacto-fiscal
https://www.milenio.com/politica/elecciones-2021/reta-samuel-garcia-adrian-garza-debatir-pacto-fiscal
https://www.milenio.com/politica/amlo-califica-ramplon-amago-gobernadores-pacto-fiscal
https://www.milenio.com/politica/amlo-califica-ramplon-amago-gobernadores-pacto-fiscal
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Nuevo León terminaría pagando doble impuesto al salirnos del pacto fiscal: 

Ildefonso Guajardo 

MONTERREY.- Luego de que Samuel García promoviera su enfoque de gobierno 

hacia una posible salida del pacto fiscal, el ex secretario de Economía y candidato 

a diputado federal, Ildefonso Guajardo, respondió acerca de los efectos que traería 

a Nuevo León este tipo de decisiones. 

En entrevista para Telediario Matutino, Ildefonso Guajardo, considera que si hay 

que negociar mejores condiciones para el pacto o convenio fiscal, pero no de la 

manera que propone el aspirante la gubernatura, pues esto podría poner en jaque 

las finanzas del estado y los bolsillos de la ciudadanía. 

 

 

Paga minería 30,374 mdp en impuestos durante 2020: Camimex 

La industria minera en México pagó 30 mil 374 millones de pesos en impuestos 

durante 2020, cifra 1.2 por ciento mayor a lo registrado un año antes, aun con la 

pandemia de coronavirus que detuvo sus operaciones entre abril y mayo, comentó 

Fernando Alanís, presidente de la Cámara Minera de México (Camimex). 

Durante su participación en el foro “Contribución de la minería: más allá de los 

números”, el también director general de Industrias Peñoles resaltó que son mitos 

aquellos que refieren que la industria paga poco, pues destacó que alrededor del 

10.6 por ciento del Producto Interno Bruto que genera la industria se destina al pago 

de impuestos, superior al 7.6 por ciento de la industria manufacturera, o al 6.1 por 

ciento del sector eléctrico. 

“La minería puede ser un elemento esencial en la reactivación económica del país, 

solo se requiere de una política de estado que dé certidumbre (…)  Hay quienes 

piensan que, por razones ideológicas o por intereses particulares, que en medida 

que se repita muchas veces una mentira (cómo pagar menos impuestos o no 

pagarlos) esta terminará siendo aceptada como verdad”, destacó. 

 

 

 

 

https://mty.telediario.mx/meta21/nuevo-leon-pagaria-doble-impuesto-de-salir-de-pacto-fiscal-ildefonso
https://mty.telediario.mx/meta21/nuevo-leon-pagaria-doble-impuesto-de-salir-de-pacto-fiscal-ildefonso
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/21/paga-mineria-30374-mdp-en-impuestos-durante-2020-camimez/
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Mineras pagaron impuestos por 30 mil 474 mdp en 2020 

Ciudad de México. Las empresas mineras en su conjunto pagaron al gobierno 30 

mil 474 millones de pesos en impuestos durante el año pasado, informó Fernando 

Alanís, presidente de la Cámara Minera de México (Camimex). 

La erogación de la industria minera, de acuerdo con datos del mismo organismo, es 

1.19 por ciento superior a la de 2019, cuando ascendió a 30 mil 17 millones de 

pesos. 

Para Alanís dicha información demuestra que contrario a lo que se dice, las 

empresas mineras sí pagan impuestos, y no sólo eso, es un sector que inclusive 

paga más que otras si se toma en cuenta lo que aporta al producto interno bruto del 

país. 

 

Estanca Amazon acuerdo de impuestos globales 

Nueva York, Estados Unidos (21 abril 2021).- Un esfuerzo impulsado por Estados 

Unidos para alcanzar un acuerdo global sobre gravar las ganancias en el extranjero 

de las grandes empresas tecnológicas se está estancando debido a una empresa 

en particular: Amazon.com Inc. 

Una propuesta del Departamento del Tesoro, que se distribuyó a otros Gobiernos a 

principios de este mes y que fue vista por Bloomberg, sometería a aproximadamente 

100 de las empresas más grandes y rentables a mayores impuestos en los países 

donde se encuentran los usuarios y consumidores de las empresas, a diferencia de 

los países donde tienen su sede. 

La idea es que las nuevas reglas se apliquen a cualquier gran empresa que supere 

ciertas cifras, aún por determinar, por sus ingresos anuales y su margen de 

ganancia. Antes de que la secretaria del Tesoro, Janet Yellen, acelerara este mes 

los esfuerzos a los que el Gobierno de Trump se había opuesto, las conversaciones 

se centraron en las empresas digitales y "orientadas al consumidor", definiciones 

sobre las que los países habían tenido dificultades para llegar a un acuerdo. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/21/economia/mineras-pagaron-impuestos-por-30-mil-474-mdp-en-2020/
https://www.reforma.com/estanca-amazon-acuerdo-de-impuestos-globales/ar2167992?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
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Propone CEPAL impuesto al patrimonio ante altos costos de la pandemia 

La aplicación de un impuesto al patrimonio ayudaría a impulsar la reactivación 

económica de las economías de la región y mitigar los efectos negativos de la 

pandemia, señaló la secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América 

Latina (CEPAL), Alicia Bárcena. 

Luego de indicar que la crisis de la pandemia deja como secuela incrementos 

sustanciales de la deuda pública y los intereses asociados en los países de la 

región, citó el ejemplo de Estados Unidos, donde se propone un gravamen anual de 

2% a personas con patrimonios netos de 50 millones a 1 mil millones de dólares, y 

de 3% a patrimonios mayores a 1 mil millones, y de 3 países de América Latina en 

los que ya se aplicaban un impuesto al patrimonio antes de la pandemia, en 

términos brutos en el caso de Argentina, y neto en el de Colombia y Uruguay. 

El impuesto al patrimonio es parte de los impuestos a la propiedad y, por lo general, 

se aplica sobre el patrimonio neto que posee una persona, es decir, el valor de todos 

los bienes y derechos que posee y una vez descontadas las deudas. 

 

Dan 3 meses para recontratar tras prohibir outsourcing 

A partir de agosto, las empresas ya no podrán tener empleados contratados bajo el 

esquema de outsourcing, y de no cumplir serán sanciones. 

Según los plazos reflejados en la reforma aprobada en el Congreso, las empresas 

tienen 90 días naturales para pasar a su nómina a todos los trabajadores 

contratados por subcontratación interna (insourcing) y externa (outsourcing), a partir 

de su entrada en vigor. 

Se estima que la reforma será publicada el 1 de mayo, Día del Trabajo. Ésta entrará 

en vigor un día después e inician los 90 días. 

"Dependerá la fecha en la que se publique la reforma, pero si entra en vigor el día 

2 de mayo, de ahí tenemos tres meses y eso implicaría que sería en agosto que el 

término concluirá", afirmó Germán de la Garza, socio líder de servicios laborales en 

Deloitte. 

 

Este procedimiento se realizará a través de la sustitución patronal ante el IMSS. Al 

realizar esta transición, se debe reconocer la antigüedad y salario de los 

trabajadores. 

 

https://aristeguinoticias.com/2104/dinero-y-economia/propone-cepal-impuesto-al-patrimonio-ante-altos-costos-de-la-pandemia/
https://www.reforma.com/dan-3-meses-para-recontratar-tras-prohibir-outsourcing/ar2168226?v=4
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Shakira sigue en líos con Hacienda en España por supuesta evasión de impuestos 

Ante esa situación, la titular del juzgado de instrucción número dos de Esplugues 

de Llobregat citó a declarar el próximo 8 de julio a los técnicos de Hacienda y a los 

peritos de la defensa para que le expongan su tesis sobre cuáles eran las 

obligaciones fiscales de Shakira. 

Este miércoles 21 de abril, la Agencia Tributaria española remitió un nuevo informe 

al juzgado en el que ratifica que Shakira defraudó 14,5 millones de euros (17,4 

millones de dólares al cambio actual) a la Hacienda Española entre 2012 y 2014, 

simulando que no residía en España y ocultando sus ingresos mediante un 

entramado de sociedades. 

En su informe adicional sobre el caso, los técnicos de Hacienda española 

contradicen los argumentos de la defensa de la cantante colombiana, que usa su 

agenda de conciertos y televisiva para tratar de demostrar que permaneció menos 

de 184 días en España y, por lo tanto, no tenía obligación de tributar en este país. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.infobae.com/america/colombia/2021/04/22/shakira-sigue-en-lios-con-hacienda-en-espana-por-supuesta-evasion-de-impuestos/
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La India reporta 314,835 nuevos casos de COVID, récord mundial en la pandemia 

India presenció el mayor aumento de casos de coronavirus en un día en el 

mundo mientras una nueva ola de la pandemia se apodera del país, abruma 

hospitales y crematorios y provoca gritos frenéticos de ayuda en las redes sociales. 

La nación del sur de Asia reportó este jueves 314 mil 835 nuevas infecciones, 

superando el pico de 314 mil 312 nuevos casos registrado en Estados Unidos el 

pasado 21 de diciembre. La gente recurrió a Twitter e Instagram para solicitar todo, 

desde camas de hospital hasta medicamentos y pruebas COVID. 

La sombría marca muestra cómo la crisis pandémica se ha trasladado firmemente 

al mundo en desarrollo, donde las variantes y la complacencia amenazan las 

medidas de contención y hay una falta de vacunas, con suministros dominados por 

las naciones más ricas. 

 

 

Bate India récord en casos de Covid; registra 314 mil 835 

India reportó el jueves un récord mundial de más de 314 mil 835 nuevos contagios 

en un día, en medio de un gran repunte del virus en el segundo país más poblado 

del mundo que enviaba cada vez a más enfermos a un frágil sistema de salud sin 

oxígeno ni camas suficientes. 

India además suma más de 15.9 millones de casos desde el comienzo de la 

pandemia. Es la segunda cifra más alta del mundo, por detrás de Estados Unidos. 

India tiene casi mil 400 millones de habitantes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2021/04/22/la-india-reporta-314835-nuevos-casos-de-covid-record-mundial-en-la-pandemia/
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/04/21/por-favor-ayuda-la-tragedia-de-la-india-en-redes-sociales-cambian-memes-por-suplicas-desesperadas/
https://www.reforma.com/bate-india-record-en-casos-de-covid-registra-314-mil-835/ar2168335?v=4
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Llega primer lote de vacunas envasadas AstraZeneca de Covax 

En punto de las 00.23 h de este jueves 22 de abril, México recibió un millón 075 mil 

200 vacunas envasadas contra COVID-19 de AstraZeneca que representa la 

primera entrega de biológicos del Fondo de Acceso Global para Vacunas COVID-

19 (Covax, por sus siglas en inglés) de las Naciones Unidas. 

El vuelo AM 9139 procedente de Ámsterdam, Holanda, arribó a la terminal 1 del 

Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) “Benito Juárez”. 

 

SRE invita a España, Portugal y Andorra a impulsar autosuficiencia de vacunas en 

Iberoamérica 

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard invitó a los gobiernos 

de España, Portugal y Andorra a impulsar la autosuficiencia de vacunas contra 

el COVID-19 en Iberoamérica. 

En su mensaje de participación en la XXVII Cumbre Iberoamericana de Jefes de 

Estado y de Gobierno, el canciller mexicanos expuso que 33 países de Comunidad 

de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), y Brasil, ya impulsan el 

desarrollo de vacunas propias para enfrentar la pandemia con el objetivo de evitar 

la dependencia de las farmacéuticas. 

 

Bajo observación | ¿No hay rebrote de Covid-19 en la CDMX? 

México reportó 549 nuevas muertes por la pandemia del coronavirus en las últimas 

24 horas para llegar a un total de 213,597 decesos, informó este miércoles la 

Secretaría de Salud. 

Las autoridades sanitarias también registraron 4,639 nuevos contagios en su 

informe técnico diario sobre la incidencia del coronavirus, para un total de 2,315,811 

casos confirmados. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/llega-primer-lote-de-vacunas-envasadas-astrazeneca-de-covax/1444661
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/4/22/sre-invita-espana-portugal-andorra-impulsar-autosuficiencia-de-vacunas-en-iberoamerica-287195.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/4/22/sre-invita-espana-portugal-andorra-impulsar-autosuficiencia-de-vacunas-en-iberoamerica-287195.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/bajo-observacion-no-hay-rebrote-de-covid-19-en-la-cdmx-6627085.html
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EU promete beneficios a empresas que ayuden a vacunar contra Covid-19 a sus 

empleados 

Washington.- Estados Unidos incentivará fiscalmente a las pequeñas y medianas 

empresas que promuevan las vacunaciones contra el Covid-19 entre sus 

empleados para extender la inmunización en este país, en el que ya se han 

administrado 200 millones de dosis, pero que tiene todavía a casi un 60% de sus 

trabajadores sin vacunar.  

El presidente estadounidense, Joe Biden, compareció para anunciar que este 

mismo miércoles se alcanzaron los 200 millones de dosis de vacunas contra Covid-

19 inoculadas en el país, cifra que había prometido en sus 100 días de mandato y 

que se logra una semana antes de que se cumpla ese periodo.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/eu-promete-beneficios-empresas-que-ayuden-vacunar-sus-empleados
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/eu-promete-beneficios-empresas-que-ayuden-vacunar-sus-empleados
http://www.eluniversal.com.mx/mundo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/eu-llega-este-jueves-las-200-millones-de-vacunaciones-prometidas-por-joe-biden
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/eu-llega-este-jueves-las-200-millones-de-vacunaciones-prometidas-por-joe-biden
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Confirma SCJN suspensión que prohíbe reducir ‘sueldazos’ en INE, Cofece y Banco 

de México 

La Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) confirmó la 

suspensión que prohíbe reducir el salario que perciben altos funcionarios del 

Instituto Nacional electoral (INE), Comisión Federal de Competencia Económica 

(Cofece) y Banco de México. 

En votación dividida (3-2), los ministros determinaron lo anterior al desechar, por 

infundados, los recursos de reclamación que promovió el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, a través de su consejero jurídico, contra dichas suspensiones 

otorgadas por la propia SCJN. 

Se trata de suspensiones otorgadas dentro de las controversias constitucionales 

2011/2020, 210/2020 y 213/2020, promovidas por el INE, Cofece y Banco de 

Mexico, respectivamente. 

 

 

A la UNAM le faltaron recursos en 2020 por gastos no previstos por la pandemia: 

Graue 

En medio de recientes reclamos y cierres de escuelas y facultades por la falta de 

pago de sueldos de maestros, el rector de la UNAM, Enrique Graue Weichers, 

explicó ante la Cámara de Diputados que los efectos de la epidemia del COVID-19 

obligó a la Máxima Casa de Estudios a “reordenar el gasto, reorientar los recursos 

económicos a conceptos que no estaban previstos”. 

Al entregar sus informes de la Cuenta Pública 2020 de la UNAM a legisladores de 

la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación, explicó que los 

ingresos propios generados por servicios que presta la Universidad sufrieron una 

importante disminución, debido al cierre de instalaciones y a la disminución de 

actividades. 

Expresó que en 2020 las actividades no esenciales se fueron a distancia, lo que 

obligó a reordenar el gasto; reorientar los recursos económicos a conceptos que no 

estaban previstos, como desinfección de instalaciones, pruebas diagnósticas, 

sustentar el desarrollo científico y tecnológico, y ampliar la capacidad de enlace y 

conectividad entre estudiantes y profesores. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/04/21/confirma-scjn-suspension-que-prohibe-reducir-sueldazos-en-ine-cofece-y-banco-de-mexico/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/04/21/confirma-scjn-suspension-que-prohibe-reducir-sueldazos-en-ine-cofece-y-banco-de-mexico/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/04/22/a-la-unam-le-faltaron-recursos-en-2020-por-gastos-no-previstos-por-la-pandemia-graue/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/04/22/a-la-unam-le-faltaron-recursos-en-2020-por-gastos-no-previstos-por-la-pandemia-graue/
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Cuestionan rezago en presupuesto participativo 

A más de un año de las consultas ciudadanas de presupuesto participativo, y con 

algunos ejercicios pendientes de reposición, el diputado panista Federico Döring 

cuestionó la inacción del Gobierno local y del Instituto Electoral (IECM) para 

organizar las asambleas necesarias para dar inicio al ejercicio de los recursos 

ciudadanos. 

 

En misivas dirigidas tanto a la Jefa de Gobierno como al consejero presidente del 

instituto, Mario Velázquez Miranda, indicando que, dado el paulatino mejoramiento 

de las condiciones sanitarias de la Capital, no se sigue que este proceso de 

participación ciudadana se mantenga en pausa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/cuestionan-rezago-en-presupuesto-participativo/ar2167763
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Los bajos montos de las pensiones no alcanzan a los mexicanos. ¿Hay soluciones? 

Roberto Patiño es un trabajador del Estado que está por cumplir la edad de retiro, 

sin embargo, está en la disyuntiva si jubilarse o no, pues considera el monto de la 

pensión que recibirá es bajo. 

 “Cotizo para el ISSSTE. El último salario que tengo son 15,000 pesos mensuales, 

es el nivel número 19 de los trabajadores de base”, explicó Patiño en entrevista, y 

quien es de los trabajadores del llamado 10° transitorio, es decir, que tendrá pensión 

vitalicia. 

Este año la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) decidió aplicar un tope 

de 10 unidades de medida y actualización (UMA) al mes a los trabajadores del 

Estado, la cual aplicará a quien haya tenido un cargo de director o superior. 

 

 

¿Quieres una mejor pensión? Checa estas opciones de ahorro 

Tener una buena pensión da estabilidad y tranquilidad una vez que se de deje de 

trabajar, por eso es importante incrementarla cada vez que sea posible. Para 

ayudarte a lograrlo, en este espacio te dejamos algunas opciones de ahorro. 

Cuenta personal especial para el ahorro. En ella se pueden guardar hasta 152 mil 

pesos, sin embargo, el capital debe estar ahí por al menos cinco años. Esto quiere 

decir que no existe la posibilidad de hacer retiros previos a este tiempo 

Seguro. Así como existen pólizas para autos o para casas, también hay para cuando 

se dejen de trabajar, el cual cubre hasta fallecimiento o invalidez. Lo mejor de todo 

es que apenas se contrate se podrá saber cuánto dinero se recibirá como pensión 

 

 

 

 

 
 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://expansion.mx/economia/2021/04/22/bajos-montos-pension-dudar-mexicanos-para-jubilarse
https://www.oinkoink.com.mx/noticias/finanzas-personales/quieres-una-mejor-pension-checa-estas-opciones-de-ahorro/
https://www.oinkoink.com.mx/tag/ahorro/
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Inflación se ubica en 6.05% en primera quincena de abril, su nivel más alto desde 

2017 

El Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) registró en la primera quincena 

de abril una variación de 6.05 por ciento anual, afectado por un incremento 

acelerado en los precios de los energéticos, informó este jueves el Instituto Nacional 

de Estadística y Geografía (Inegi). 

Esta cifra es la más alta desde la segunda quincena de diciembre del 2017, cuando 

se ubicó en 6.85 por ciento. 

El índice de precios subyacente, que es aquel que excluye de su contabilidad los 

productos de alta volatilidad de precios, desaceleró y se ubicó en 4.13 por ciento a 

tasa anual, después de que en la segunda quincena de febrero se ubicó en 4.15 por 

ciento. 

 

Qué bien: bajó el precio del huevo; qué mal: se disparó costo de la tortilla y el frijol 

Los hogares mexicanos tuvieron que desembolsar más dinero para pagar las 

tortillas y los frijoles durante la primera quincena de abril, aunque el precio del huevo 

tomó un ‘respiro’ y permitió compensar un poco los altos precios de los otros 

alimentos. 

La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) informó, a través del programa 

¿Quién es quién en los precios?, que el precio promedio a nivel nacional de las 

tortillas ascendió a 16.9 pesos, esta cifra representó un incremento anual de 8.3 por 

ciento. 

En tanto, las tortillas adquiridas en tiendas de autoservicio reflejaron un costo 

promedio de 12.3 pesos por kilo, lo que significó un alza anual de 6.9 por ciento. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/22/inflacion-en-primera-quincena-de-abril-se-ubica-en-605-su-nivel-mas-alto-desde-2017/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/22/inflacion-en-primera-quincena-de-abril-se-ubica-en-605-su-nivel-mas-alto-desde-2017/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/21/que-bien-bajo-el-precio-del-huevo-que-mal-se-disparo-costo-de-la-tortilla-y-el-frijol/
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Inminente alza en tortilla; "ya no podemos absorber costos" 

El encarecimiento de insumos, como maíz, harina y gas de hasta 40 por ciento, ha 

generado incrementos en el precio de la tortilla y que junto con las frutas y verduras, 

que también seguirán esta tendencia, con aumentos de hasta 33 por ciento, según 

cifras de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), serán un golpe para el 

bolsillo de los consumidores. 

Por un lado, Rubén Montalvo, presidente de la Cámara Nacional de la Industria 

Producción de Masa y Tortilla, señaló que desde hace un año, al inicio de la 

pandemia de Covid-19, notaron que se incrementó el costo de algunas materias 

primas para la elaboración de la tortilla, por lo que pidieron apoyo al Gobierno para 

mantener el precio. Sin respuesta, comentó que fue imposible que los productores 

continuaran absorbiendo los efectos inflacionarios y tuvieron que trasladar hacia los 

consumidores dichos costos. 

 

Sube el precio del huevo, cada pieza cuesta más de dos pesos 

El huevo es otro de los productos que se encarecieron por el incremento en el precio 

de los granos, la gasolina y la electricidad, lo que ha llevado a que en algunas zonas 

del país, como en la capital tamaulipeca, cada uno se venda en casi 2.50 pesos. 

En un sondeo, tenderos de Tampico, señalaron que la “tapa” de este producto, que 

incluye 30 unidades pasó de 64.90 pesos en marzo hasta 75 pesos en abril. El alza 

es de 12 por ciento en un mes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/aumento-verdura-tortilla-duro-golpe-familias-431758
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/sube-el-precio-del-huevo-cada-pieza-cuesta-mas-de-dos-pesos-aumento-precios-canasta-basica-6627336.html
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BBVA eleva su pronóstico del PIB para el 2021 a 4.7% 

BBVA movió al alza su pronóstico para el PIB de México en 2021, y lo ubicó ahora 

en 4.7% desde un 3.2% previo. 

Carlos Serrano, economista jefe del banco español en México, consideró, sin 

embargo, que esta recuperación de la economía de México es incompleta, pues no 

se regresará a los niveles pre-pandemia hasta finales del 2022 o inicios del 2023; 

mientras que el PIB per cápita se recuperará hasta el 2026. 

 

 

Lo peor ya pasó, afirman los banqueros; PIB 2021, arriba de 4.0% 

El avance de la jornada de vacunación, así como la apertura de escuelas en el país, 

impulsará el crecimiento por encima del 4.0% este año, consideró el presidente de 

la Asociación de Bancos de México (ABM), Daniel Becker.  

A través de una videoconferencia, indicó que la economía va para arriba luego de 

la contracción de 8.5% registrada el año pasado. “A la luz de la información que 

tenemos hoy, ya pasó lo peor. Seguramente, veremos que el crecimiento empieza 

a repuntar a partir del segundo semestre del año”. 

 

 

Hasta 2026, repunte en la economía; señala experto 

Tienen que pasar cinco años, hasta 2026, para que se recupere el ingreso per cápita 

o por habitante en México de los estragos que generó la crisis económica derivada 

de la pandemia, estimó Carlos Serrano, economista en jefe de BBVA México. 

En videoconferencia, el analista dijo que si bien este año se espera un crecimiento 

de 4.7 por ciento, gracias al efecto de Estados Unidos, no se prevé una recuperación 

total de la crisis económica, que se espera llegue hasta 2023. 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/BBVA-aumenta-su-pronostico-para-el-PIB-de-Mexico-a-4.7-en-2021-20210421-0059.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mexico-recuperara-nivel-del-PIB-previo-a-la-pandemia-en-2023-preve-el-FMI-20210415-0060.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mexico-recuperara-nivel-del-PIB-previo-a-la-pandemia-en-2023-preve-el-FMI-20210415-0060.html
https://www.dineroenimagen.com/economia/lo-peor-ya-paso-afirman-los-banqueros-pib-2021-arriba-de-40/132906
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/4/22/hasta-2026-repunte-en-la-economia-senala-experto-287200.html
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63.2% de los mexicanos prefiere utilizar las tandas para ahorrar 

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera (ENIF), elaborada por 

la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), los mexicanos han elevado su 

hábito del ahorro. 

Los datos muestran que cerca del 30 por ciento de los mexicanos han utilizado algún 

producto financiero para depositar su dinero, esto con el objetivo de obtener 

rendimientos en un largo plazo.  

 

Desaparecen 20% de restaurantes en México 

 Las medidas de confinamiento provocaron en el 2020 una caída de 22 por ciento 

en el PIB del sector restaurantero y la desaparición de 20 por ciento de 

establecimentos. 

 

En total, 120 mil negocios de alimentos cerraron el año pasado y se perdieron 400 

mil empleos, afirmó Germán González, presidente de la Cámara de la Industria de 

Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac). 

 

Industria minera pide al gobierno federal reactivar concesiones para incrementar 

inversiones 

La industria minera de México pidió al gobierno federal reactivar el otorgamiento 

de concesiones mineras para incrementar las inversiones en el sector. 

En el país no se abrieron nuevas concesiones mineras desde 2019 y los efectos de 

esto se reflejaron en una menor Inversión Extranjera Directa en el sector. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/632-de-los-mexicanos-prefiere-utilizar-las-tandas-para-ahorrar/132855?categoria=%22dinero%22
https://www.reforma.com/desaparecen-20-de-restaurantes-en-mexico/ar2168187?v=7
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Industria-minera-pide-al-gobierno-federal-reactivar-concesiones-para-incrementar-inversiones-20210421-0069.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Industria-minera-pide-al-gobierno-federal-reactivar-concesiones-para-incrementar-inversiones-20210421-0069.html
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Pleno de Diputados avala eliminar regulación asimétrica a Pemex 

Las modificaciones se aceptaron con 301 votos a favor de Morena y sus partidos 

aliados; según artículo transitorio aprobado la CRE tendría 30 días para dejar sin 

efectos todos los acuerdos y disposiciones que constituyen la regulación de 

dominancia a la petrolera. 

Este miércoles, el pleno de la Cámara de Diputados aprobó con 301 votos a favor 

de Morena y sus aliados del PT, PES y PVEM, 147 en contra del PAN, PRI, MC y 

PRD y 2 abstenciones, modificaciones al Artículo Décimo Tercero Transitorio de la 

Ley de Hidrocarburos y con el cual se busca dejar sin efecto la facultad otorgada a 

la Comisión Reguladora de Energía (CRE) para sujetar a principios de regulación 

asimétrica las ventas de primera mano de hidrocarburos, petrolíferos o 

petroquímicos de Pemex.  

 

Piden reactivar reuniones de negocios 

La industria de las reuniones de negocios, congresos, convenciones y ferias lanzó 

un llamado de auxilio a los gobiernos ante los ya casi 14 meses que lleva detenida, 

y pide que los dejen operar a capacidades controladas. 

“No hablo de apoyos gubernamentales, nos urge abrir o esta situación nos llevará 

al colapso. Que se tome con seriedad la apertura con capacidad controlada y que 

se reconozca que la industria de reuniones ayudará a que se regenere la economía. 

Incentivos serían deseables, pero con que nos dejen trabajar nos conformamos”, 

dijo Alejandro Ramírez. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pleno-de-Diputados-avala-eliminar-regulacion-asimetrica-a-Pemex-20210422-0003.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/4/22/piden-reactivar-reuniones-de-negocios-287219.html
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Infonavit: beneficios de la reforma al outsourcing para los trabajadores 

El 20 de abril de 2021 se aprobó la reforma para regular la figura del outsourcing o 

subcontratación laboral, que traerá consigo beneficios tangibles para las personas 

que laboren bajo este esquema, garantizando que su registro en el Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS) no sea con un sueldo menor al percibido. 

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores 

(Infonavit) destacó que, además de evitar que las empresas evadan el pago de 

impuestos, protegerá los derechos de los derechohabientes, asegurando que 

tengan una pensión digna para su retiro y logren construir un patrimonio de calidad 

para sus familias, a través del pago puntual de las cuotas y aportaciones patronales. 

 

WTTC estima recuperación de empleos en turismo para 2022 

La presidenta del Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC, por sus siglas en 

inglés), Gloria Guevara Manzano, prevé que la recuperación total de los 174 

millones de empleos perdidos en el turismo por a pandemia del COVID-19 se 

presente hasta 2022. 

 

Durante la cátedra magistral de la Universidad Anáhuac Cancún, señaló que lo 

anterior debe ser originado gracias al seguimiento de los protocolos sanitarios y el 

apoyo de los gobiernos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/infonavit-beneficios-reforma-outsourcing-trabajadores-431731
https://www.razon.com.mx/negocios/numero-seguridad-social-nss-obtengo-421783
https://www.razon.com.mx/negocios/numero-seguridad-social-nss-obtengo-421783
https://www.razon.com.mx/negocios/infonavit-aprueba-nuevas-reglas-otorgamiento-credito-reforma-431217
https://www.razon.com.mx/negocios/infonavit-aprueba-nuevas-reglas-otorgamiento-credito-reforma-431217
https://www.contrareplica.mx/nota-WTTC-estima-recuperacion-de-empleos-en-turismo-para-2022--202121443


                                                                                                                                                                                    

36 
 

 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Diputados dejan para este jueves discusión de la Ley de la FGR y ampliación de 

Zaldívar 

La presidenta de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri (PRI), levantó la 

sesión del pleno en la que se tenía contemplado discutir los dictámenes sobre la 

Ley Orgánica de la Fiscalía General de la República y el de la Ley Orgánica del 

Poder Judicial, incluido el artículo transitorio para alargar dos años más el mandato 

de Arturo Zaldívar como  ministro presidente de la Suprema corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) al frente del Consejo de la Judicatura Federal. 

Esta mañana, los diputados de Morena y del Verde, utilizaron su voto ponderado 

para incorporar al orden del día del pleno y enlistar ambos dictámenes para su 

publicidad y eventual debate. 

Sin embargo, la presidenta Dulce María Sauri decidió levantar la sesión y citar para 

este jueves a las 10 de la mañana debido a que no les había llegado el dictamen 

para avalar la Ley Orgánica de la Fiscalía General de la República. 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/temas-de-la-mananera-de-amlo-este-22-de-abril-de-2021-6627743.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-dejan-para-este-jueves-discusion-de-la-ley-de-la-fgr-y-ampliacion-de-zaldivar
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-dejan-para-este-jueves-discusion-de-la-ley-de-la-fgr-y-ampliacion-de-zaldivar
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
https://www.eluniversal.com.mx/tag/arturo-zaldivar
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Amplía Morena dos años el cargo de Zaldívar en la SCJN 

Ciudad de México. El ministro Arturo Zaldívar conseguirá mañana jueves 

mantenerse dos años más como presidente de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación, con el respaldo de Morena en la Cámara de Diputados, que decidió aceptar 

que se amplíe su periodo sin cumplir con el trámite parlamentario de que la Comisión 

de Justicia apruebe el dictamen respectivo. 

A través del diputado Raúl Bonifaz Moedano, Morena en la Mesa Directiva ejerció 

su “voto ponderado” -que se da por el número de diputados por cada bancada-, para 

incluir la reforma al Poder Judicial en el orden del día de la sesión de este miércoles. 

Sin embargo, al alargarse la sesión, se decidió llevar a mañana la votación que 

permita ratificar a Zaldívar para continuar hasta 2024 al frente de la Corte, como ya 

aprobó la Cámara de Senadores en su sesión del jueves pasado. 

 

 

 

 

PARAN FAST TRACK PARA REFORMA A PODER JUDICIAL 

La reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial deberá ser analizada por la 

Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados antes de ir al pleno. 

Morena y sus aliados buscaban que este proyecto, que incluye ajustar el artículo 13 

transitorio para ampliar dos años la presidencia de la Suprema Corte, fuera 

aprobado ayer vía fast track, luego de que el Senado le dio luz verde la semana 

pasada. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/21/politica/con-voto-ponderado-de-morena-zaldivar-extendera-cargo-en-scjn/
https://www.excelsior.com.mx/nacional/paran-fast-track-para-reforma-a-poder-judicial-morena-acuso-practicas-dilatorias/1444649
https://www.excelsior.com.mx/nacional/paran-fast-track-para-reforma-a-poder-judicial-morena-acuso-practicas-dilatorias/1444649
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Incorpora Morena en orden del día ampliación de mandato de Zaldívar 

A pesar de que no han sido aprobados en la Comisión de Justicia los dictámenes 

de la Ley Orgánica de la Fiscalía General de la República, y el de la Ley Orgánica 

del Poder Judicial, que incluye la ampliación de la presidencia del ministro 

presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo 

Zaldívar; con el voto ponderado de Morena y Verde en la Mesa Directiva de la 

Cámara de Diputados, fueron incluidos en el Orden del Día de la sesión del pleno 

de San Lázaro de este miércoles. 

Esta incorporación de ambos dictámenes generó molestia en diputados de 

oposición como Marcos Aguilar (PAN) y Mariana Rodríguez Mier y Teherán (PRI) y 

la propia presidenta de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri, quien alertó 

que esta incorporación podría violentar el proceso legislativo y generar acciones de 

inconstitucionalidad. 

 

 

AMLO y Sheinbuam participan en cumbre por crisis climática convocada por Biden 

El presidente Andrés Manuel López Obrador y la jefa de gobierno Claudia 

Sheinbaum participarán esta mañana en la Cumbre de Líderes sobre el Clima, 

convocada por el presidente estadunidense Joe Biden. 

Un total de 40 líderes mundiales, que en conjunto son responsables del 80 por 

ciento de las emisiones globales de Gases Efecto Invernadero (GEI), entre ellos 

México, se reúnen virtualmente hoy en la cumbre con el fin de  establecer metas 

conjuntas más ambiciosas para limitar el calentamiento del planeta a 1.5 grados, de 

cara a la COP 26 que se celebrará en Glasgow, Escocia, en noviembre. 

Recortes de emisiones en EU 

Con esta cumbre de alto nivel, Biden retoma el liderazgo de su país en el combate 

al cambio climático, tal como lo hizo desde el primer día de su gobierno, al firmar la 

orden ejecutiva por la que Estados Unidos regresa al Acuerdo de París, el más 

importante convenio para combatir el calentamiento del planeta, pero la expectativa 

es qué tan ambiciosos serán sus compromisos, en tanto que la propuesta de México 

es insuficiente, al priorizar la generación de electricidad con combustóleo y carbón, 

sostienen organizaciones ambientalistas. 

https://www.contrareplica.mx/nota-Incorpora-Morena-en-orden-del-dia-ampliacion-de-mandato-de-Zaldivar-202121449
https://www.milenio.com/politica/amlo-sheinbuam-participan-cumbre-crisis-climatica
https://www.milenio.com/temas/joe-biden
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/eu-regresa-formalmente-paris-crisis-climatica
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Se activan medidas por altas concentraciones de ozono en la zona metropolitana 

del Valle de México ZMVM 

 

 

Reforma electoral, "sólo con debate y por consenso": Lorenzo Córdova 

Lorenzo Córdova, consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), 

respondió a las amenazas que se han lanzado contra el instituto desde el Poder 

Legislativo y advierte: una reforma al sistema electoral solo transitará si se cumplen 

tres condiciones: saber para qué cambian las reglas del juego, que haya una amplia 

discusión pública y que se genere un máximo consenso para su aprobación. 

“Ahora se habla de una futura reforma (al INE)… ¿será pertinente revisar las reglas? 

¡claro que sí! El punto es para qué las queremos cambiar. Ésa es una discusión que 

se tendrá que dar después de que acabe el juego, primero vamos a las elecciones, 

garanticemos gobernabilidad democrática, que gane quien la ciudadanía decida con 

su voto libremente expresado y después habrá un espacio para discutir con 

serenidad, con objetividad, un eventual cambio a las reglas del juego”, dijo el 

consejero presidente. 

 

https://www.gob.mx/comisionambiental/documentos/se-activan-medidas-por-altas-concentraciones-de-ozono-en-la-zona-metropolitana-del-valle-de-mexico-zmvm-269964?idiom=es
https://www.gob.mx/comisionambiental/documentos/se-activan-medidas-por-altas-concentraciones-de-ozono-en-la-zona-metropolitana-del-valle-de-mexico-zmvm-269964?idiom=es
https://www.milenio.com/politica/elecciones-2021/lorenzo-cordova-reforma-electoral-debate-consenso
https://www.milenio.com/temas/lorenzo-cordova
https://www.milenio.com/temas/ine
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Cae diputado por abuso; evita cárcel y ¡hasta vota! 

El diputado federal de Morena, Saúl Huerta Corona, fue detenido ayer por 

presuntamente haber abusado sexualmente de un menor de 15 años de edad, pero 

fue liberado más tarde y hasta se dio tiempo para votar en San Lázaro. 

 

Huerta habría tocado de manera inapropiada al menor de edad en un hotel de la 

Colonia Juárez, de acuerdo con la versión del denunciante, informó la Secretaría de 

Seguridad Ciudadana capitalina, en un comunicado. 

 

Reviven a Morón, ¿y a Félix también? 

En un nuevo intento por rehabilitar a los candidatos a Gobernador de Morena que 

fueron castigados por no comprobar gastos de precampaña, ayer la magistrada 

electoral, Mónica Soto, propuso que el INE restituya el registro al morenista Raúl 

Morón y compita por la gubernatura de Michoacán. 

Esta decisión podría abrir posibilidades también al aspirante a Gobernador en 

Guerrero, Félix Salgado Macedonio, a quien también quitaron la candidatura por la 

misma falta en la que incurrió el michoacano. 

 

Piden al INAI estrategia para proteger datos ante el Penaut 

El juez Juan Pablo Gómez Fierro concedió a los ciudadanos Oscar Márquez 

Aceves, Luis Eduardo Hernández Zamora, Manuel Fernando Díaz Rodríguez, Luis 

Miguel Rodríguez Alemán y Gustavo Alejandro Uruchurtu Chavarín, cinco nuevas 

suspensiones contra el Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut), 

por lo que ya suman seis las medidas cautelares otorgadas. 

El titular del Juzgado Segundo de Distrito en Materia Administrativa, Especializado 

en Competencia Económica, Radiodifusión y Telecomunicaciones, quien fue 

criticado ayer 21 de abril, por el presidente Andrés Manuel López Obrador por su 

decisión de amparar a ciudadanos, explicó que la suspensión es para el efecto de 

que no se aplique a los quejosos la obligación de registrar su línea telefónica móvil 

en el Panaut y, en consecuencia, no sea cancelada por falta de registro. 

 

 

https://www.reforma.com/cae-diputado-por-abuso-evita-carcel-y-hasta-vota/ar2168298
https://www.reforma.com/reviven-a-moron-y-a-felix-tambien/ar2168305?v=2
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Piden-al-INAI-estrategia-para-proteger-datos-ante-el-Penaut-20210422-0027.html
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La CNTE pone 13 condiciones para regreso a clases 

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) puso 13 

condiciones mínimas para regresar a clases presenciales en todo el país, y la 

Secretaría de Educación Pública (SEP) asuma su responsabilidad si algo pasa con 

los maestros. 

Al presentar la Encuesta Nacional sobre el Regreso a Clases Presenciales, César 

Valdovinos, integrante de la comisión de Gestión Educativa de la Sección 18 de 

Michoacán, reveló que 32.4 por ciento de 18 mil 063 maestros consultados está en 

riesgo de vulnerabilidad frente al coronavirus. 

 

 

Cancelan sesión del Congreso CDMX por desacuerdo en dictamen de Ley de Salud 

La sesión ordinaria del Congreso de la Ciudad de México, que tendría lugar mañana 

22 de abril, fue cancelado, debido a que los coordinadores de las distintas fuerzas 

políticas no llegaron a un consenso sobre el dictamen de la Ley de Salud. 

Martha Ávila y José Luis Rodríguez, coordinador y vicecoordinador de Morena, 

respectivamente, solicitaron a la presidenta de la Mesa Directiva, Ana Patricia Baez 

mantener este dictamen en el orden del día. 

 

Alertas de género en Edomex no son suficientes para detener violencia contra 

mujeres: Codhem 

Las alertas de género en el Estado de México no serán suficientes para frenar la 

violencia contra las mujeres, es necesaria una “alerta educativa” entre los niños y 

los jóvenes en todos los niveles escolares, para prevenir el problema, aseguró 

ombudsman mexiquense Jorge Olvera García. 

Durante la presentación del documental “Camila, la Justicia posible”, el titular de 

la  Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem) y el Colectivo 

Ojos de Perro vs. la Impunidad, destacó que no es necesario ampliar las alertas de 

género que actualmente se tienen en 11 municipios del Edomex a los 125 que 

conforman la entidad; ya que lo que se requiere es educación y cultura. 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/cnte-pone-13-condiciones-minimas-regresar-clases-presenciales-pais-431696
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/4/21/cancelan-sesion-del-congreso-cdmx-por-desacuerdo-en-dictamen-de-ley-de-salud-287125.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/4/21/alertas-de-genero-en-edomex-no-son-suficientes-para-detener-violencia-contra-mujeres-codhem-287181.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/4/21/alertas-de-genero-en-edomex-no-son-suficientes-para-detener-violencia-contra-mujeres-codhem-287181.html
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Se desata pleito por el agua de la presa Madín en el Edomex 

Otorgar agua de la Presa Madín, ubicada en el Estado de México, a la Ciudad de 

México no significará una sobreexplotación del acuífero, así lo confirmó la jefa de 

Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum. 

Ante el bajo nivel de agua en el Sistema Cutzamala, se ha disminuido el abasto para 

la capital del país, por lo que buscan nuevas fuentes y la solución es construir una 

planta potabilizadora en esta presa para llevar agua a la ciudad y un sistema de 

tubería para el Edomex. 

 

México, el país de América Latina más contaminante 

México llega hoy a la cumbre climática, convocada por el mandatario 

estadounidense Joe Biden, como el mayor emisor de gases de efecto invernadero 

de América Latina, según análisis realizado por la Sociedad de las Américas (AS) y 

el Consejo de las Américas (COA), mientras el presidente Andrés Manuel López 

Obrador apuesta por su programa Sembrando Vida para combatir el cambio 

climático. 

De acuerdo con el análisis, México será de los países que acaparará la atención de 

la cumbre para ver qué tan en serio se tomará el tema del cambio climático y qué 

acciones concretas colocará sobre la mesa. 

 

México aumenta contención en la frontera sur: 70% más detenciones 

La detención de indocumentados en Chiapas, el principal cruce migratorio de 

Centroamérica en la frontera sur, aumentó 70 por ciento en marzo de este año 

respecto al mes previo, al pasar de 3 mil 409 a 5 mil 800, cifra similar a la de inicios 

de 2020, lo que confirma el aumento de movilidad de las personas en éxodo. 

Cifras preliminares de la Unidad de Política Migratoria (UPM), del Instituto Nacional 

de Migración (INM), entregadas a La Razón, detallan que en enero fueron 3 mil 577 

personas detenidas, para un total de 12 mil 786, sólo 3 mil 124 detenciones menos 

que el año anterior. 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/valle-de-mexico/se-desata-pleito-por-el-agua-de-la-presa-madin-en-el-edomex-falta-agua-cutzamala-sequia-6627645.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/mexico-el-pais-de-america-latina-mas-contaminante-cambio-climatico-sembrando-vida-6627653.html
https://www.razon.com.mx/mexico/detenciones-principal-cruce-migratorio-suben-70-mes-431772


                                                                                                                                                                                    

43 
 

 

 

Actuar ante el cambio climático es obligación moral y económica, dice Biden en 

cumbre 

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, llamó a los líderes mundiales a tomar 

decisiones desde ahora contra el calentamiento del planeta y limitar a 1.5 grados el 

aumento de la temperatura, ya que la fuerza de la economía y la creación de empleo 

depende de esas acciones, así como la salud pública y reducir las amenazas que 

genera el cambio climático. 

Biden comunicó esto al inaugurar la Cumbre de Líderes sobre Clima, donde 

sostiene un encuentro virtual con más de 40 líderes y que busca trazar la ruta hacia 

la COP26 -que fue reprogramada a causa de la pandemia de covid-19–, en la que 

los mandatarios mundiales presentarán cuales son sus ambiciones de reducción de 

emisiones. 

 

 

 

Miles exigen la renuncia de Putin 

Un total de 1,004 personas fueron detenidas en Rusia durante las manifestaciones 

en favor del opositor ruso Alexéi Navalni, encarcelado y en huelga de hambre, 

reportó la asociación OVD-Info. 

Según esta organización especializada en el monitoreo de las protestas, en San 

Petersburgo se registraron 351 arrestos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/internacional/joe-biden-actuar-cambio-climatico-obligacion-moral-economica
https://www.milenio.com/internacional/joe-biden-actuar-cambio-climatico-obligacion-moral-economica
https://www.excelsior.com.mx/global/miles-exigen-la-renuncia-de-putin/1444626
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Israel ataca objetivos en Siria como respuesta a lanzamiento de misil 

Un misil lanzado desde Siria fue disparado hacia el sur de Israel la madrugada del 

jueves, provocando sirenas de ataque aéreo cerca del reactor nuclear 

ultrasecreto del país. En respuesta, el ejército israelí dijo que atacó el lanzador de 

misiles y los sistemas de defensa aérea en la vecina Siria. 

El incidente, que marcó la violencia más grave entre Israel y Siria en años, señaló 

una probable participación de Irán, país que acusó a Israel de una serie de ataques 

a sus instalaciones nucleares, incluido el sabotaje en su instalación nuclear 

de Natanz el 11 de abril, y prometió venganza. También amenazó con complicar los 

intentos liderados por Estados Unidos de reactivar el acuerdo nuclear internacional 

con Irán. 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mundo/israel-ataca-objetivos-siria-respuesta-lanzamiento-misil-431761
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CAPITANES 

Impuesto global 

Todo parece apuntar a que la discusión para establecer un Impuesto Mínimo Global 

para grandes multinacionales avanza ahora que la administración de Joe Biden 

anunció su apoyo. 

La medida fue ideada por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 

Económicos (OCDE), que aún dirige José Ángel Gurría, y en el Centro de Política y 

Administración Fiscal de este organismo se espera que en julio haya una resolución 

a favor del proyecto, lo que permitiría informar sobre los detalles técnicos del 

impuesto en octubre. 

Nos cuentan que en el equipo que ha desarrollado esta propuesta hay un mexicano. 

Se trata de Juan Carlos Pérez Peña, quien fue director general adjunto de Política 

Fiscal Internacional en la Secretaria de Hacienda y desde hace dos años trabaja de 

lleno en este proyecto en la OCDE. 

El tema lleva años 'cocinándose' y las expectativas sobre lo que se podría lograr 

con un acuerdo fiscal de esta magnitud son muy altas. 

En caso de ser aceptado por las principales economías, este impuesto sería clave 

para combatir los denominados "paraísos fiscales" e incluso se habla de su posible 

desaparición gracias al gravamen. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/capitanes-2021-04-22/op203372
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EDITORIAL 

Clima: ahora o nunca 

Hoy que se celebra el Día Mundial de la Tierra, y a poco de que venza el plazo para 

cumplir con los objetivos del Acuerdo de París que firmaron 195 países en 2015, 

entre ellos México, la percepción general es que no se perciben aún acciones 

significativas que ayuden a revertir los efectos del cambio climático a nivel 

planetario. 

Y en este sentido el secretario general de la Organización de las Naciones Unidas, 

António Guterres, es contundente: los países que menos han contribuido al cambio 

climático son los que sufren muchos de los peores efectos. Y en esa aseveración 

es innegable que se encuentra México, que este año enfrenta una de las peores 

sequías e incendios forestales en más de 30 años, mientras que el año pasado parte 

de su territorio era devastado por tormentas e inundaciones inusuales. 

 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

Cabeza de Vaca demanda a Santiago Nieto en EU 

A unos días de que se resuelva el juicio de procedencia en su contra en la Cámara 

de Diputados, en un fallo que dará a conocer la Sección Instructora el próximo lunes 

26 de abril, el gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, 

denunció en Estados Unidos al titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la 

Secretaría de Hacienda, Santiago Nieto Castillo, a quien acusa, a través de un 

despacho de abogados en Houston, de filtrar información confidencial del 

Departamento del Tesoro estadunidense a medios de comunicación mexicanos. 

La información a la que se refiere la denuncia del mandatario panista le habría sido 

proporcionada a Santiago Nieto por la Financial Crimes Enforcement 

Network (FinCen), una oficina del Departamento del Tesoro de Estados 

Unidos dedicada a combatir el lavado de dinero, la financiación del terrorismo y 

otros delitos financieros, y la denuncia habría sido hecha por el bufete Gerger 

Hennesy & McFarlane, de Houston, Texas, contratado por Cabeza de Vaca desde 

el 2 de abril pasado. El socio de esa firma, David Gerger, le escribió una carta 

a Michael Mosier, director del FinCen, en donde hace la acusación en contra del 

director de la UIF mexicana. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/clima-ahora-o-nunca
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

Las ciudades de la muerte en el país de la muerte 

Revisé ayer el ranking de las 50 ciudades más violentas del mundo en 2020. El alma 

se me fue a los pies: de las 50 ciudades más violentas del planeta, 18 son 

mexicanas. 

No solo eso, las primeras seis posiciones del ranking mundial del homicidio las 

ocupan ciudades mexicanas. 

Desde hace 13 años, el Consejo Ciudadano para la Seguridad Pública y la Justicia 

Penal elabora, a partir de datos oficiales, públicos y verificables, un listado de las 

ciudades de más de 300 mil habitantes con las tasas de homicidio más elevadas 

del mundo. 

 

HISTORIA DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

La oscura historia del padrón celular y los biométricos 

A mediados del año pasado, cuando se discutía la iniciativa para reformar la Ley 

Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, la Cámara de Diputados solicitó al 

Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) una opinión sobre el tema. 

La propuesta del entonces diputado Mario Delgado ya incluía la creación del 

Registro de Usuarios de Telefonía Móvil, el Registro Público de Concesiones y el 

Sistema Nacional de Información de Infraestructura. En una respuesta institucional, 

el IFT dio sus comentarios y refrendó la posibilidad de emitir los lineamientos para 

dicho padrón. 

Unos días después, el comisionado del IFT, Sóstenes Díaz González, a título 

personal, envió una respuesta con la propuesta de incluir en dicho padrón la 

obligación de los usuarios de proporcionar sus datos biométricos. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

¿ES EN SERIO? De no creerse que el coordinador morenista, Ignacio Mier, esté de 

acuerdo en permitir que su compañero Saúl Benjamín Huerta Corona se escude en 

el fuero de diputado para no responder por una acusación penal... ¡de abuso de un 

menor! 

 

POR SUPUESTO que el legislador poblano tiene derecho a la presunción de 

inocencia como cualquier ciudadano; pero como cualquier ciudadano debería 

responder ante las autoridades y no escudarse detrás de un fuero que fue pensado 

para garantizar la libertad de expresión de los diputados..., ¡no para solapar sus 

posibles delitos! 

LA FISCALÍA de la Ciudad de México, por lo pronto, va a seguir investigando el 

caso, pero mientras tanto Huerta Corona seguirá haciendo campaña en busca de 

su reelección. Y si acaso es hallado culpable, tendrá que llevarse a cabo un laaargo 

juicio de desafuero. A menos, claro, que los electores de Puebla decidan retirarle el 

voto, el fuero y el manto de impunidad. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Jueces y corifeos 

Artículo 16 constitucional 

Se ha convertido en el juez incómodo. Primero concedió suspensiones contra la Ley 

de la Industria Eléctrica, ahora ha otorgado seis suspensiones provisionales contra 

el nuevo Padrón de Usuarios de Telefonía Móvil, el Panaut. Se trata de Juan Pablo 

Gómez Fierro, juez segundo de distrito en materia administrativa especializado en 

competencia, radiodifusión y telecomunicaciones. 

Un enfurecido presidente López Obrador pidió en marzo al Consejo de la Judicatura 

que revisara su desempeño y lo acusó de estar al servicio "de intereses 

corporativos... con el apoyo de la prensa proempresarial, nacional y extranjera... 

Sería lamentable que, después de todo el daño que la oligarquía ha causado al país, 

sigamos permitiendo el abuso y la prepotencia bajo la excusa del Estado de 

derecho". Ayer dijo que el juzgador estaba al servicio de "minorías rapaces". 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-04-22/op203363?pc=102
https://www.reforma.com/jueces-y-corifeos-2021-04-22/op203365?pc=102
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SACAPUNTAS 

Bienvenida a Esteban 

Aceptó con beneplácito el presidente de EU, Joe Biden, las cartas credenciales 

de Esteban Moctezuma como embajador de México en ese país. Nos dicen que el 

mandatario notificó al diplomático su deseo para avanzar en la agenda común y 

profundizar la amistad sólida y duradera entre ambas naciones. El gesto fue 

considerado como una señal de la buena relación. 

Evaluación en puerta 

Reunión de altura se celebrará la próxima semana para evaluar los resultados de 

monitoreo del nuevo espacio aéreo, a un mes de que entró en operación. Participan 

directivos de aerolíneas, de la Asociación Internacional de Transporte Aéreo, del 

Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, de la Agencia Federal de Aviación 

Civil, especialistas y técnicos.  

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

EL GOLPE Y LA SOBADITA 

Parece que el Presidente de México no entendió bien –o nadie de la cancillería se 

lo explicó- de qué se trataba la Cumbre Climática a la que convocó el Presidente de 

los Estados Unidos, Joe Biden, y que hoy arranca de manera virtual con la 

presencia de 40 dirigentes internacionales entre los que figuran los jefes de Estado 

de Rusia, Vladímir Putin, y de china, Xi Jinping. Porque no, no se trata de una 

reunión bilateral en la que Andrés Manuel López Obrador pudiera plantearle a Biden 

algo directamente; mucho menos si ni siquiera se ha conversado entre los equipos 

de uno y otro país. 

Y ya no digamos si su propuesta –extender el programa Sembrando Vida a 

Centroamérica- mezcla cuestiones migratorias y prácticamente le indica al 

mandatario estadounidense cuándo y cómo dar visas de trabajo a los 

centroamericanos. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/4/22/sacapuntas-287196.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/4/22/el-golpe-la-sobadita-287218.html
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  En ascenso. Marina del Pilar Ávila Olmeda, candidata morenista a la gubernatura 

de Baja California, ha consolidado su presencia no sólo en las preferencias 

electorales, sino también entre los sectores productivos del estado. Tiene previsto, 

durante los próximos seis años promover el talento estatal para generar bienestar, 

riqueza y empleos para toda Baja California. Propuso el impulso a las industrias 

creativas. En Rosarito, hizo especial énfasis en aprovechar la vocación y el potencial 

en materia de moda, vino, música, arte y cinematografía, entre otras actividades, 

para que a su vez detonen el desarrollo económico y la generación de empleo. Sus 

ideas son bien recibidas. Y sabe de lo que habla: cuando fue alcaldesa de Mexicali 

sentó las bases para hacer de la localidad la Capital de la Música, dentro del 

programa de Ciudades Creativas de la UNESCO. Ahí nomás. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

La Iglesia llena el vacío 

En enero de 2014, el obispo y experimentado diplomático pontificio Franco 

Coppola fue designado nuncio en la República Centroafricana por el 

papa Francisco. 

No era una tarea sencilla. El país estaba en guerra desde hacía más de un año, 

luego de que la milicia musulmana Séléka lanzó una ofensiva contra el gobierno y 

tomó Bangui, la capital del país. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1444647
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/la-iglesia-llena-el-vacio/1444633
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

El Nuevo Orden 

En la Cámara de Diputados están dispuestos a terminar de sacar, entre hoy y 

mañana, los dictámenes de la Ley de Hidrocarburos (ya aprobada), de la reforma a 

la Fiscalía General de la República y de la ampliación de mandato de Arturo 

Zaldívar al frente de la Suprema Corte de Justicia y el Consejo de la Judicatura, 

incluida en el paquete de todas las leyes secundarias de la reforma al Poder Judicial. 

Son iniciativas tan importantes, tan trascendentes, que ameritarían un amplio 

debate en comisiones y en el pleno, un verdadero parlamento abierto (no como la 

mayoría de los que se han realizado, que terminan convertidos casi en una farsa, 

una suerte de monólogos compartidos) y una consideración ponderada de los 

legisladores. Son iniciativas que, en el fondo, afectan, todas ellas, el sentido mismo 

de la Constitución, del equilibrio de poderes, del futuro del país. 

 

LEO ZUCKERMANN 

De la Revolución a la irrelevancia 

Me llama la atención la poca cobertura mediática que recibió el retiro de Raúl 

Castro como primer secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba, 

el puesto político más importante de ese país. Se trata, como sabemos, del hermano 

de Fidel Castro, quien lo acompañó en la Revolución Cubana que triunfó en 1959. 

Lo ha sustituido Miguel Díaz-Canel, que ya no pertenece a la generación de los 

revolucionarios. 

Y aunque Raúl Castro sigue vivo, y seguramente seguirá interviniendo en las 

decisiones políticas más importantes de ese país, el hecho es que, por primera vez 

desde el triunfo de la Revolución, no hay un Castro al frente de Cuba. En otros 

tiempos, esta noticia hubiera sido una bomba mediática. Hoy ya no lo es. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/el-nuevo-orden/1444634
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/de-la-revolucion-a-la-irrelevancia/1444630
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ALICIA SALGADO 

El atoradero: Unops/Insabi/Birmex 

El presidente López Obrador recibe información equivocada, pero mientras subraya 

el combate a la corrupción en la compra de medicamentos realizada mediante la 

plataforma de UNOPS/ONU, que representa Fabrizio Feliciani, y el Insabi, de Juan 

Antonio Ferrer, subrayaron el éxito del mecanismo porque se adjudicaron 216 

claves de medicamentos con valor mayor a 18 mil millones de pesos, pero la 

realidad es que la decisión,, que se debió informar a los ganadores, no llega y la 

incertidumbre de si mantienen lo oferta o se retiran crece. 

El Insabi sigue esperando a que funcione la distribuidora de Birmex, que el 

Presidente le encargó construir y desarrollar a Pedro Zenteno y a su equipo, a quien 

le ha dado por la monumentalidad, en lugar de soluciones eficientes. Un ejemplo: 

ayer, el laboratorio ucraniano Farmak JSC emitió un comunicado haciendo pública 

su preocupación por el retraso en el proceso de adquisición de medicamentos a 

través de UNOPS, cuya decisión de adjudicación debió, según el calendario 

publicado, darse a conocer en marzo para realizar la entrega de fármacos en mayo. 

 

DAVID PARAMO 

No tires tu dinero 

A finales de 2019 se hizo pública una historia según la cual una cajera de Santander, 

en Veracruz, habría sido cómplice de un grupo de asaltantes. Como lo planteó 

desde el primer momento el Padre del Análisis Superior, las investigaciones 

demostraron que la empleada del banco no había tenido absolutamente ninguna 

participación en el robo y, con la ayuda del banco, se capturó a un tipo que se hacía 

pasar por cliente para espiar las operaciones, y sus cómplices. 

El afectado decidió pasar de víctima a victimario, puesto que amenazó a la cajera y 

en este momento enfrenta un proceso por eso. Él es una de las cabezas de un grupo 

cerrado de Facebook con mil 900 registrados que el martes estuvieron afuera de 

Palacio Nacional representando a un grupo que dicen ser de dos mil afectados. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/el-atoradero-unopsinsabibirmex/132903
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/no-tires-tu-dinero/132902
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EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Empresarios afiliados a la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 

Servicios y Turismo, que preside José Manuel López Campos, están listos para 

participar en el SCO International Investment and Trade Expo, que se celebrará en 

la provincia de Shandong, China, la semana próxima. Ésta sería la primera feria 

comercial presencial en la que estará México, con el objetivo de incrementar la 

promoción de las marcas nacionales en el mercado asiático. Por medio de Casa 

México, de la Concanaco, habrá un pabellón de 36 metros cuadrados donde se 

darán a conocer las ventajas competitivas del país para atraer inversiones. López 

Campos no quiere perder la oportunidad de internacionalizar las empresas. 

 

JOSÉ YUSTE 

Piden a López Obrador enviar comisionados para la Cofece y el. 

La presidenta comisionada de la Comisión Federal de Competencia Económica, 

Alejandra Palacios, le pidió al presidente López Obrador resolver el freno en el que 

tiene a los órganos autónomos, debido a la falta de comisionados. Le recordó al 

mandatario, que en su escritorio ya tiene la lista de cinco posibles comisionados o 

comisionadas. ¿Qué falta? Que los envíe al Senado para su aprobación. Ello, no ha 

sucedido. 

A la 4T no le gustan los órganos autónomos. Ha buscado desaparecer al Instituto 

Federal de Telecomunicaciones (IFT), y la Cofece es una piedra en el zapato. Son 

contrapesos en las decisiones económicas. Recordemos que el IFT y la Cofece 

funcionan para mejorar la competencia a favor del consumidor final.  

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/132901
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/piden-lopez-obrador-enviar-comisionados-para-la-cofece-y-el-ift-hay-frenos-en-operacion
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MARICARMEN CORTES 

México llega debilitado a la cumbre climática 

Hoy inicia la Cumbre de Líderes sobre el Clima Leaders Summit on Climate, 

convocada por el presidente Joe Biden, quien tiene, entre sus prioridades, detener 

el calentamiento global. 

El presidente López Obrador es uno de los 27 jefes de Estado invitados a esta 

cumbre de dos días, en la que también hoy participará Claudia Sheinbaum, la jefa 

de Gobierno de la Ciudad de México, en la sesión de mediodía, en la que también 

participarán otros importantes alcaldes, como Anne Hidalgo, de París; Yuriko Koike, 

de Tokio; Michelle Lujan, de Nuevo México, y Fawn Sharp, presidente del National 

Congress of American Indians. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Entre la Corte y dos hombres desnudos 

Morena no pudo subir ayer al pleno de la Cámara de Diputados y aprobar la reforma 

constitucional que el jueves sacó el Senado para que el ministro Arturo Zaldívar 

extienda dos años, de cuatro a seis, su mandato como presidente de la Suprema 

Corte, tal y como quiere Andrés Manuel López Obrador. 

Ignacio Mier, el presidente de su Junta de Coordinación Política (Jucopo) y 

coordinador de la bancada morena, operó para que la minuta se fuera directo, sin 

trámite alguno, al pleno, donde ya tenía la mayoría absoluta. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/mexico-llega-debilitado-la-cumbre-climatica/132905
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/entre-la-corte-y-dos-hombres-desnudos
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que hombre siempre alejado de los micrófonos, Julio Scherer Ibarra salió al paso 

de las afirmaciones del diputado Porfirio Muñoz Ledo y negó haber presionado para 

la ampliación de dos años en el mando de la Suprema Corte desde la Consejería 

Jurídica de la Presidencia, que él encabeza. Todo, por supuesto, en el espacio 

de Elisa Alanís en MILENIO Televisión. 

Que sin negar que todas las condiciones que enlistó la CNTE son necesarias para 

volver a las aulas, de tomar al pie de la letra su documento nunca habrá clases 

presenciales, pues pinta un escenario ideal que no existe ni en las escuelas 

primarias y secundarias públicas de las alcaldías con más desarrollo de la capital, 

menos en aquellas que corresponden a áreas en las que manda la coordinadora, 

como Michoacán, Guerrero y Chiapas: electricidad, computadoras, internet, baños 

en buenas condiciones, agua potable, cantidad de alumnos de acuerdo con el 

tamaño del salón... 

 

 

CARLOS PUIG 

La solución de AMLO, la de Biden, la de Grillo 

El tráfico de armas de EU a México ha dado un poder inimaginable a las 

organizaciones delictivas criminales. El río de fierro, como le llama Ioan Grillo a este 

fenómeno en su joya de libro, Blood, Gun, Money: how America arms gangs and 

cartels, es una industria multimillonaria manchada de sangre y muerte que en EU 

los políticos no se han atrevido a regular como se debería. 

El Presidente dijo ayer que espera que los esfuerzos de Biden de mayor regulación 

allá sean exitosos, y el secretario de la Defensa explicó que están haciendo un 

mayor esfuerzo en las aduanas del norte para detener el contrabando que por ahí 

pasa. Me temo que no será suficiente, y la lectura del libro de Grillo lo deja claro. 

Pero no nos confundamos, como está claro hace mucho tiempo el problema está 

en EU. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_981
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-solucion-de-amlo-la-de-biden-la-de-grillo
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

1521: La conquista como alianza 

Para volver a ganar Tenochtitlan, luego de su derrota de la Noche Triste, Cortés 

construyó una federación guerrera resolviendo a sangre y fuego pleitos dinásticos 

de los señoríos indígenas (altepeme) que se lo solicitaron. 

Por ejemplo: los de Cuachquechollan, hoy Huaquechula, en el valle de Atlixco; 

Izúcar, hoy Izúcar de Matamoros; Tepeji, hoy Tepeji de Rodríguez, Texcoco, 

Huexotzingo, y Tlalmanalco, en el fértil valle de Chalco.* 

 

CARLOS MARIN 

No prosperará la sugerencia a Biden 

Lo variado de los problemas internacionales impone su tratamiento de manera 

específica, a fin de propiciar acuerdos de aplicación viable, sobre todo ante la 

complejidad de las migraciones humanas, el tráfico de drogas, personas y armas; 

el terrorismo, la contaminación ambiental, el calentamiento planetario, la pandemia 

de covid-19 o la insuficiencia de vacunas. 

Mezclar unos con otros confunde y no conduce a nada. 

 

 

CONFIDENCIAL 

AMLO pierde otro round en la SCJN 

Ayer, en votación dividida (3-2), la Primera Sala de la Corte confirmó la suspensión 

concedida al INE, Cofece y Banco de México que impiden la reducción del salario 

de los altos funcionarios de dichos órganos autónomos, el cual es muy superior al 

que percibe el Presidente. Se trata de un round más que pierde López Obrador ante 

los órganos autónomos, a quienes trae entre ceja y ceja, por éste y otros casos que 

están en curso en tribunales. Y que conste que está al frente de la Corte el ministro 

Arturo Zaldívar y aún no se aprueba en San Lázaro su regalazo. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/1521-la-conquista-como-alianza
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/no-prosperara-la-sugerencia-a-biden
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/04/22/amlo-pierde-otro-round-en-la-scjn/
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ENRIQUE QUINTANA 

La pandemia sigue siendo un gran riesgo 

En México, empieza a generalizarse la sensación de que ya vamos de salida en la 

crisis de la pandemia del covid-19. 

Se conjugan dos circunstancias. La primera es una tendencia a la baja del número 

de nuevos contagios diarios y de fallecimientos, que ya lleva bastantes semanas, y 

la segunda es también un aumento del número de vacunados, que empieza a crear 

optimismo entre grupos cada vez más amplios de la población. 

 

 

DARÍO CELIS 

El incidente Aeroméxico-Volaris 

Jorge Arganis, el secretario de Comunicaciones y Transportes, ya no ve lo duro sino 

lo tupido. Este ingeniero civil egresado de la UNAM fue designado el 23 de julio 

pasado por Andrés Manuel López Obrador. 

Pero en menos de un año el funcionario se ha desencantado, misma razón por la 

cual su antecesor, Javier Jiménez Espriú, le dio las gracias al Presidente. Arganis 

cada vez se va achicando más. 

 

 

PABLO HIRIART 

El tenebroso Putin, contra la pared 

Las sanciones económicas impuestas por Washington a Rusia fueron un firme aviso 

de que el festín de impunidad del autócrata Vladimir Putin estaría llegando a su fin. 

Por primera vez Putin se siente acorralado. Y amaga con saltar. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/04/22/la-pandemia-sigue-siendo-un-gran-riesgo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/04/22/el-incidente-aeromexico-volaris/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2021/04/22/el-tenebroso-putin-contra-la-pared/
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Mercado negro de vacunas 

La revelación en el periódico neoyorquino The Wall Street Journal de que Pfizer 

había encontrado versiones falsas de sus dosis antiCovid en México y Polonia, 

coloca sobre la mesa de discusión un tema del cual nadie quiere hablar en el 

gobierno: el mercado negro de vacunas contra el coronavirus. La información 

del Journal roza, pero no se refiere a ese fenómeno, sino a 80 vacunas falsas 

aplicadas en una clínica en Monterrey, y que en las pruebas que realizó el 

laboratorio se encontró que carecían de ingredientes clave en su fabricación, que 

fueron sustituidos por ácido hialurónico, un hidratante usado para tratamientos de 

la piel. 

 

 

SALVADOR CAMARENA 

Los aparecidos 

Han aparecido con vida, y en aparente buen estado, dos hermanos que habían 

desaparecido en Jalisco. Esta noticia tiene mucho de bueno y, sin embargo, 

bastante de malo. 

Reitero. Qué bueno para su familia, y amigos y vecinos, que estos dos jaliscienses 

hayan sido localizados con vida, que estén de nuevo en casa. Pero el lenguaje 

importa. Desde hace mucho, pero en este caso particularmente. 

 

 

Pepe Grillo 

Primero la encuesta 

La dirigencia de la CNTE en Chiapas hizo un pronunciamiento formal en contra del 

regreso a clases presenciales. 

En otros estados asumen la misma postura. De hecho, para darle al gobierno una 

sopa de su propio chocolate, reciclaron la propuesta de hacer una encuesta entre 

los maestros para decidir el regreso a los salones de clase. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/04/22/mercado-negro-de-vacunas/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/04/22/los-aparecidos/
https://www.cronica.com.mx/notas-primero__la__encuesta-1184352-2021
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Federico Arreola 

Zaldívar o el diluvio 

El presidente López Obrador deberá leer con cuidado el artículo de Miguel Ángel 

Velázquez de este jueves 22 de abril de 2021 en La Jornada. 

El columnista plantea la gran pregunta: ¿la reforma del poder judicial solo la puede 

encabezar el ministro Zaldívar? Esto es, ¿es verdad que sin él, sin Arturo Zaldívar 

Lelo de Larrea, no habrá reforma? 

 

 

Rozones 

Un oscuro hecho en Diputados 

El diputado federal de Morena Benjamín Saúl Huerta Corona, de 63 años, fue 

detenido ayer por la mañana por presuntamente abusar sexualmente de un joven 

de 15 años en un hotel de la colonia Juárez. El legislador por el distrito 11 de Puebla 

fue detenido por elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana y trasladado 

a la Fiscalía Especializada en Delitos Sexuales.  

El secretario de la Comisión de Hacienda y Crédito Público de San Lázaro no duró 

mucho en el MP, ya que por la tarde se reintegró a los trabajos de la Legislatura e 

hizo una declaración en la que acusó que fue víctima de chantaje y extorsión y que 

tras exámenes periciales a los que el joven fue sometido resultó que no fue objeto 

de agresión. Sin embargo, por la noche se difundió un diálogo que sostuvo el 

legislador, quien busca la reelección, con la madre del joven. Éste, por cierto, se 

encontraba trabajando y bajo el cuidado del legislador. “Yo pensé que usted era 

buena persona”, le dijo la madre al diputado, quien le propone llegar “a un acuerdo 

económico”, luego de suplicarle que “no lo destruya”. Un suceso muy oscuro para 

toda la Cámara de Diputados que lleva Ignacio Mier, quien, por cierto, es paisano y 

militante del mismo partido que el diputado Huerta. 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-zaldivar-o-el-diluvio.html
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/oscuro-hecho-diputados-431774
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Javier Solórzano 

Sin debate se diluye el futuro 

Hemos vivido bajo formas políticas con alta dosis de hipocresía, no nos es común 

el ejercicio de la crítica.  

Entre los legisladores ha prevalecido el diálogo sin pasar por alto uno que otro 

violento agarrón, al final casi siempre se resuelven las cosas con la maquinaria de 

la mayoría. 

 

Bibiana Belsasso 

Un padrón condenado al fracaso 

Imagina que para conseguir una tarjeta SIM y tener acceso a una línea telefónica, 

al usar tu teléfono celular tuvieras que permitir a la compañía telefónica el registro 

de datos tan personales como tus huellas dactilares, las facciones de tu rostro o el 

iris de tus ojos. 

Sí, justo los datos biométricos que te piden las aplicaciones para poder entrar a tus 

cuentas bancarias y hacer transferencias. 

 

Arturo Damm 

180 grados, por lógica 

Leemos, en el más reciente Análisis Económico Ejecutivo, del Centro de Estudios 

Económicos del Sector Privado (CEESP), que “México tiene ahora posibilidades de 

no solamente lograr una recuperación del crecimiento económico, sino más aún, de 

incrementar su potencial. No obstante, el reto es que las políticas públicas se 

aboquen a ello con determinación”, precisamente lo que el gobierno no está 

dispuesto a hacer, mucho menos en el sentido debido: dar un giro de 180 grados, 

reconocer y corregir los errores. 

El crecimiento de la economía es importante porque se mide por la producción de 

bienes y servicios, con los que satisfacemos nuestras necesidades, porque para 

producir alguien debe trabajar (creación de empleos), y porque a quien trabaja se le 

paga (generación de ingresos). La producción tiene que ver con el crecimiento de 

la economía. Los empleos e ingresos con el bienestar de la gente.  

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/debate-diluye-futuro-431775
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/padron-condenado-fracaso-431759
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/180-grados-logica-431750
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Marco A  Mares 

Panaut, riesgo para la democracia 

La creación del Padrón Nacional de usuarios de Telefonía Móvil (Panaut) genera y 

pone a  disposición del gobierno federal una de las bases de datos más peligrosas 

con la que se podría discriminar, marginar y privar de sus derechos fundamentales 

a los mexicanos. 

No solo eso, podría alejar a México del Estado democrático y de Derecho.El 

demoledor diagnóstico es del Ilustre y Nacional Colegio de Abogados de México 

(INCAM). 

 

La gran Carpa 

Mago 

Los archivos garantizan la memoria histórica de un Estado, su tratamiento y 

resguardo es obligación de las instituciones porque así la ciudadanía puede tener 

certeza de las acciones que realizan sus autoridades, afirmó el Comisionado 

Presidente del INFOCDMX, Julio César Bonilla. “La memoria histórica se construye 

a partir de los archivos públicos. La coherente reconstrucción de la historia, la 

evolución y el desarrollo de una nación, es posible a partir de los archivos”. 

 

 

¿Será? 

A detonar el INE 

Nos dicen que con la esperanza de desviar la atención y el enojo de los militantes 

de Morena, porque tanto Félix Salgado Macedonio como Raúl Morón culpan a su 

partido de no entregar informes de gastos de precampaña, los morenistas que 

apoyan a Mario Delgado impulsaron la realización y pauta en radio y televisión de 

un spot en el que se van con todo contra los consejeros Ciro Murayama y Lorenzo 

Córdova, tal parece que quieren revivir y llevar a la práctica la consigna de “al diablo 

las instituciones”. ¿Será? 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Panaut-riesgo-para-la-democracia-20210422-0008.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210422-0033.html
https://www.24-horas.mx/2021/04/22/a-detonar-el-ine/
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Dinero 

Hemos escuchado numerosas opiniones –de chile, dulce y de manteca– de que el 

ministro Arturo Zaldívar no debe permanecer en la presidencia de la Suprema Corte 

de Justicia. Hay argumentaciones políticas y legales. La principal objeción jurídica 

es que constituiría una violación a la Constitución. Sin embargo, caben varias 

interpretaciones, algunas en sentido opuesto. El debate sobre la permanencia de 

Zaldívar ha trasladado a un segundo plano la atención y análisis a la reforma al 

Poder Judicial que acaba de aprobar el Congreso. Puede ser una más de otras que 

la han antecedido y que han tenido el mismo objetivo: erradicar la corrupción y el 

nepotismo pero al final fracasaron, como podemos verlo en la realidad actual. 

Los legisladores que votaron para que Zaldívar siga ocupando la presidencia dos 

años más creen que es necesaria su presencia para que la nueva reforma rinda 

resultados efectivos y haya una limpia sin concesiones a los corruptos. La 

controversia ocurre teniendo como fondo la sospechosa actuación de los jueces que 

están concediendo amparos como confeti en 16 de septiembre, primero para 

detener la Ley de la Industria Eléctrica y luego contra el registro de teléfonos 

celulares. El presidente López Obrador considera que es necesaria una reforma 

judicial, por casos como el del juez que otorga amparos rápidos y de manera frívola, 

lo mismo a empresas del sector eléctrico que a usuarios de las telefónicas. Soy muy 

respetuoso de la división y del equilibrio entre los poderes, la autonomía, la 

independencia de los poderes, pero sí urge una reforma en el Poder Judicial, dice. 

El juez Juan Pablo Gómez Fierro otorgó cinco amparos más contra el Padrón 

Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil y vienen más. La Red en Defensa de los 

Derechos Digitales está elaborando una plataforma en línea, gratuita, para 

interponer recursos de manera masiva. Más allá de la permanencia del ministro 

Zaldívar está la profunda desconfianza del pueblo mexicano hacia los encargados 

de impartir justicia. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/22/opinion/006o1eco
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Astillero 

El caso de Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, es decir, la polémica prolongación de su 

estancia al frente del Poder Judicial de la Federación, no pudo ser procesado y 

resuelto ayer al vapor en la Cámara de Diputados, a pesar de los intentos de los 

directivos de Morena y sus partidos aliados. 

Originalmente, e invocando el voto ponderado, que permite a los partidos asumir 

decisiones procesales en función del número de curules que representan, el 

morenismo pretendió que ayer mismo se sometiera a votación el tema de las 

reformas y adiciones a la Ley del Poder Judicial de la Federación, con su muy 

polémico artículo transitorio decimotercero que concede a Zaldívar el continuar en 

su asiento por dos años más, como presidente de la Suprema Corte de Justicia de 

la Nación y del Consejo de la Judicatura Federal. 

 

Rayuela 
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Editorial 

Poder Judicial: ¿qué está en juego? 

Tras no alcanzar un acuerdo en su sesión ordinaria de ayer, la Cámara de 

Diputados aplazó para hoy la discusión de la iniciativa de reforma a la Ley Orgánica 

del Poder Judicial enviada por el Senado, en la cual se incluye un artículo transitorio 

que ampliaría el mandato del ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea como 

presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). De aprobarse la 

minuta en los términos votados ayer por la bancada de Morena, Zaldívar y los siete 

consejeros de la Judicatura Federal podrían permanecer en sus cargos dos años 

adicionales al término original, a fin de que cuenten con el tiempo necesario para 

implementar la reforma con la cual se busca recuperar la confianza de los 

ciudadanos en el sistema de impartición de justicia. 

Desde la oposición política y mediática se pretende instalar el debate en torno a una 

decisión supuestamente orientada a someter la SCJN y la Judicatura al Ejecutivo 

federal, por medio de la figura del presidente del máximo tribunal. Está claro, sin 

embargo, que el asunto de fondo radica en la impostergable limpieza del Poder 

Judicial. En este sentido, a ningún actor escapa el que, por su propia naturaleza y 

por los mecanismos que rigen su conformación, esta rama del gobierno posee una 

gran resistencia al cambio y una tendencia a acumular todo tipo de rémoras que 

lastran su capacidad de servir a la sociedad en las funciones que le confiere la 

Constitución. Asimismo, resulta evidente que una tarea de tal magnitud requiere la 

continuidad de los funcionarios que han decidido emprenderla pese a la renuencia 

de sus pares y de todo un entramado institucional construido no necesariamente 

para servir a la justicia, sino, en muchos casos, para el tráfico de influencias y el 

beneficio privado. 
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